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Встань рядом, 
боец отряда!

Внимание лю дей, прохо
дивших мимо Д К  «Урал», 
привлекали музы ка, песни, 
доносивш иеся из здания. 
Недоуменно пожав 'плеча
ми, они проходили м им о. 
А в Д ом  культуры все шла 
и шла м олодеж ь . Там на
чинался вечер трудовой 
славы. А  перед этим бы
ло трудное, напряженное 
время, когда подводились 
итоги деятельности всех 
стройотрядов УрГУ. З акон
чилось все по традиции 
вечером трудовой славы. 
. С каким  нетерпением 
ждали этого вечера сту
денты! Приятно было см от
реть, ка к  стройотрядовцы ,

встав в кр уг и кр е п ко  взяв
шись за руки, пели свои 
лю бимы е песни. Попавший 
сюда невольно поддавал
ся всеобщ ем у веселью. 
Хотелось подойти, встать в 
кр у г и вместе со всеми 
петь эти песни.

Н еизм енной спутницей 
всех стройотрядов была 
и остается гитара. А  у ж  в 
этот вечер без нее просто 
не обойтись. Но звуки ги
тар прервал звонок, и все 
студенты двинулись в зал 
на торжественное собра 
ние. Как всегда, оно начи
налось приветствиями от
рядов д р у г  другу. Затем 
было предоставлено сло

во ком андиру А ртем овско - 
го зонального отряда Ген
надию Батурину.

В своем выступлении 
он отметил, что было ос
воено капиталовложений 
на 2 млн. 400 тыс. рублей, 
дано 400 концертов , со 
брано 1200 кг лекарствен
ных трав и проделано еще 
м ного  другой  работы. По 
некоторы м  направлениям 
были отмечены лучшие от
ряды в области: «Ермак»—  
по общ ественной работе, 
«Оптимист» —  по технике 
безопасности, «Радуга»—  
в операции 1<ССО —  де
тям», «Эос» —  по п р о и з 
водственной деятельности. 
В соцсоревновании среди 
отрядов первое место за 
нял «Гиперон». Он награж 
ден переходящ им  Красны м  
знаменем.

В этом году впервые в 
составе стройотрядов бы 
ли и наши м онгольские  то 
варищи. Это такж е способ 
ствует укреплению  д руж б ы  
м еж д у  студентами С овет
ского  С оюза и М онголии.

Бурны ми аплодисмен
тами было встречено вы
ступление члена партийно
го  комитета УрГУ И. Ц. 
Ц алковского. В своем пр и 
ветственном слове он 
вспомнил первые стройот
ряды, которы е были посла
ны в 1965 году в Гурьев
скую  и Семипалатинскую 
области. Коснулся Иван 
Цезаревич и деятельности 
студенческих уборочны х 
отрядов, которой  в- 1984 
году исполняется 30 лет. В 
заклю чение он пожелал 
студентам успехов во всех 
их делах.

■ в  аш ш ш ш

ИНФОРМАЦИЯ

Декада 
дружбы
25 ноября —  славная 

дата в истории народной
М онголии. Именно в этот 
день 59 лет назад было 
провозглаш ено второе в 
мире государство, встав
шее на путь социалистиче
ского  развития.

П раздник этот отмечают 
и в СвЪрдловске: ведь наш 
город, наряду с И ркут
ском , является центром
подготовки специалистов 
для дружественной стра
ны. 59-летию образования 
МНР посвящена декада
монголо - советской д р у ж 
бы, проходящ ая сейчас в 
Свердловске.

Какие ж е мероприятия 
намечено провести в эти 
дни?

Сегодня, например,
21 . ноября, открывается

выставка ^Промы ш ленность 
М онголии», рассказы ваю 
щая об успехах республи
ки в построении социализ
ма. На 23 ноября заплани
рован концерт политпесни. 
Выступят на нем м онголь
ские студенты, ансамбль 
«Аванте». И нтересны м обе
щает быть и показательный 
политбой м еж д у  ф илософ 
ским  и историческим  ф а
культетом, а самым глав
ны м событием декады  ста
нет торжественны й вечер, 
посвящ енный 59-й годов

щ ине образования МНР. 
Состоится он 26 ноября.

М ы верим, что декада 
будет способствовать даль
нейш ему укреплению
друж бы  м еж д у  м онголь
скими и советскими сту
дентами. Д. цэдэв, 

секретарь комитета 
МРСМ.

Учатся 
дозорные

Недавно состоялось пер
вое занятие народных ко н 
тролеров университета. 
Председатель центральной 
группы  НК А. Ф . Герасимов 
сообщ ил, что такая учеба 
будет проводиться кажды й 
месяц.

С лекцией «Основные на

правления деятельности 
групп и постов народного 
контроля в свете реш ений 
ию ньского  Пленума ЦК 
КПСО> выступил доцент ка 
ф едры научного ко м м ун и 
зма Ю . И. Парамонов.

Он отметил, что ЦК КПСС 
ставит во главу угла пр о б 
лемы, связанные с экон о 
мией ресурсов. Подсчитано, 
что в два раза вы годнее 
использовать сэконом лен
ные материалы, чем доб ы 
вать заново.

Неотъемлемым условием 
успеш ной работы контро 
леров является гласность. 
О результатах своей очень 
нуж ной деятельности д о 
зорны е долж ны  рассказы 
вать на страницах универси
тетской газеты.

К лю бой общ ественной 
работе, в том  числе и на
родных контролеров, необ
ходим творческий подход. 
Практически это касается 
всех сторон ж изни  этой о б 
щественной организации. 
Будь то поиск неиспользо
ванных резервов, подбор 
кадров или повыш ение по
литической культуры народ
ных контролеров, —  везде 
необходим о неравнодуш 
ное, заинтересованное от
ношение к делу.

О правах и обязанностях 
народных контролеров под
робно рассказала член цен
тральной группы  НК И. Г. 
С лодарж .

На собрании среди вы
ступавших были такж е
С. Н. П окры ш кина —  
первый секретарь Арте- 
м овского  горком а  ВЛКСМ,
В. П. Коньков —  предста
витель А ртем овско го  го р 
ком а КПСС, А. Ф . ГалкиіН'— 
д и р е кто р  'Красноуф им - 
ского  совхоза. Александр 
Ф едотович подвел итог
уборки  «Урожай-83». Он 
отметил, что всего с полей 
Красноуф им ского  совхоза 
убрали рекордны й урожай 
картоф еля, свеклы, лука,
м оркови , всего 146 тонн, 
это 360 ж елезн одорож н ы х 
вагонов или 7 ж е ле зн о д о 
рож ны х составов. За боль
ш ую  проделанную  работу 
д иректор  от имени всего 
совхоза сказал студентам 
«большое крестьянское 
спасибо».

После выступлений на
граждали лучших бойцов и 
лучшие отряды. Затем 
выступали агитбригады. 
Бурными овациями встре
тили ребята выступление 
«Оптимиста». Очень понра
вилась всем програм м а от
рядов «Эос» и «Ромашка».

Д олго  іне утихала еще в 
Д ом е  культуры м узы ка .

М олоды е, веселые, за
дорны е, полные сил и 
энергии, студенты вновь 
готовы к сверш ению  тр у 
довых дел.

Т. КРАВЕЦ, 
I курс факультета 

журналистики.

НА СНИМКЕ: рапорт
командира Артемовского  
ЗССО Геннадия Батурина.

Фото Е. Лихачева.

В центре 
внимания
Недавно на ф илологиче

ском  факультете состоялось 
откры тое партийное собра
ние с повесткой: «Ию ньский 
Пленум ЦК КПСС и задачи 
партийной организации фи
лологического  факультета». 
С интересным и содерж а
тельным докладом  < выступи
ла преподаватель каф едры 
научного ком м унизм а  И. И. 
Бобровникова, в котором  
были подняты самые акту
альные вопросы идеологи
ческой работы на ф акульте
те. Прозвучал ряд острых 
выступлений ком мунистов- 
ф илологов, среди которы х 
ярко  выделилось выступле
ние О. В. Вострикова. 
Он сказал об  ответственно
сти каж дого  коммуниста, о 
необходимости индивидуа
лизации идеологической ра
боты в академических груп 
пах.

Собрание приняло реш е
ние, в котором  идеологиче
ская работа на факультете 
названа главной, основопо
лагающ ей, отдельный пункт 
реш ения партсобрания по
священ борьбе с ф ормаль
ным подходом  к вопросам  
идеологии и осущ ествле
нию ОПП и Л енинского  за
чета.

+  ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
КОМСОМОЛЬЦЕВ УНИВЕРСИТЕТА

Г л а в н ы е
р е зе р вы

— От нашей подготовки 
как специалистов зависит 
подготовка студентов тех 
вузов, где нам предстоит 
работать, — эти слова, 
сказанные студентом фи
лософского факультета 
А. Полѳвиным на X X X III 
отчетно - выборной комсо
мольской конференции 
УрГУ, очень точно опреде
лили задачу вузовского 
комсомола — подготовка 
квалифицированных спе
циалистов.

В своем отчетном док
ладе С. Шашкип, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
УрГУ, остановился на за
дачах подготовки специа
листов, не только высокой 
квалификации, по и обла
дающих марксистско-ле
нинскими . убеждениями, 

•теоретической и практи
ческой подготовкой, на
выками организаторской и 
воспитательной работы.

Особое внимание уделя
лось вопросам организа
ции учебной и научной 
работы студентов дневно
го отделения.

В 1982/83 учебном году 
произошло снижение успе
ваемости на 2,1 процента 
по сравнению с прошлым 
годом. И снижение это 
произошло за счет мате- 
матико - механического 
факультета (секретарь 
комсомольской организа
ции Е. Копырина), кото
рый снизил успеваемость 
на 6 процен'тов, и химфа
ка (секретарь комсомоль
ской организации Е. Вто- 
рьггин), который снизил 
успеваемость на 3,3 про
цента, несколько снизили 
успеваемость физический, 
биологический, историче
ский факультеты. И толь
ко лишь на философском 
факультете и факультете 
журналистики смогли 
улучшить эти показатели.

Причина такого положе
ния заключается в недо
статочной деятельности 
■учебно - воспитательных 
комиссий; (УВК) и бюро 
BJ1KCM факультетов. Ча
сто их работа сводится 
лишь к контролю за ус
певаемостью и посещае
мостью студентов. Не бо
лее-. До сих пор ни одно 
комсомольское бюро груп
пы не решилось дать взы
скание по комсомольской 
линии за недобросовест
ное отношение к учебе. 
Например, на историче
ском факультете из года 
в год во всех сводках по 
неуспевающим фигуриро
вал студент Борисенко, но 
он так и не получил ни
какого комсомольского 
взыскания.

В докладе С. Шашкина 
была і отмечена работа 
УВ К  факультета журнали
стики (председатель Т. Ос
танина), филологов (пред
седатель Г. Лебедева), фи
лософского факультета 
(председатель А. Поле- 
вин). Они вместе с дека
натами искали пути улуч
шения учебного процесса, 
анализировали вопросы 
эффективности семинар
ских занятий. Отдельные 
мероприятия У ВК факуль
тетов следует, пожалуй, 
принять во внимание но
вому комитету ВЛКСМ и 
рассмотреть на собрании 
комсомольского актива. 
Опытом может поделиться 
У ВК математиков, кото
рые ввели на факультете 
систему студенческого ку 
раторства. У В К физиков, 
которые закрепляют сту
дентов I II  курса для ока
зания помощи старостам и 
учебным секторам перво
курсников.

Важнейшим резервом в 
повышении успеваемости, 
•как отмечалось в докладе, 
является укрепление тру
довой дисциплины. Не
малую работу проделали 
здесь учебный отдел, ко
митет ВЛКСМ, «Комсо
мольский прожектор» и 
студенческое радио и те
левидение университета. 
За отчетный период было 
проведено 5 рейдов по по
сещаемости, показано 3 
телепередачи по их ре
зультатам, подготовлен 
репортаж для радио, 
опубликовано 5 материа
лов в газете «Уральский 
университет». Аналогич
ные рейды проводились 
на факультетах. Все эти 
меры привели к снижению 
числа пропусков занятий 
(почти на 65 тысяч часов 
меньше по сравнению с 
1981/82 учебным годом). 
Правели первый рейд и в 
нынешнем году — 12 ок
тября. Больше всего опоз
давших на факультете 
журналистики, математи
ко-механическом, истори
ческом. Настораживает то, 
что около 90 процентов 
опоздавших — студенты 
первого курса. Что это — 
случайность?

— Вопрос о количестве 
пропущенных часов сту
дентами непосредствен
но связан и с тем, всегда 
ли старосты отмечают 
отсутствующих? — сказа
ла в своем выступлении в 
прениях председатель 
У В К  журфака Т. Остани
на. — Может быть, ста
росты стали лучше отме- 

(Продолжение 
на 2-й стр.).



+  ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
КОМСОМОЛЬЦЕВ УНИВЕРСИТЕТА

Г Л А В Н Ы Е  

Р Е З Е Р В  Ы
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
чать? Проблема и в том, 
как повлиять на нарушите 
лей дисциплины, какими 
мерами воздействовать? 
Возможности наши огра
ничены недостатком опы
та. Поэтому, наверное, ко
митету ВЛКСМ стоит 
рассмотреть вопрос об ор
ганизации учебы председа
телей УВК, а, может, раз
работать совместно с ни
ми и какие-то методиче
ские указания.

— Давно уже пора про
вести межфакультет- 
ский обмен опытом, — 
поддержал Т. Останину
А. По л евин. — Это толь
ко активизирует рабо
ту на факультетах, со
ответственно повысит ус
певаемость.

Коренное улучшение 
качества учебы студен
тов не может быть до
стигнуто без активного 
участия низового комсо
мольского актива. Учеб
ному сектору комитета 
ВЛКСМ, комсомольским 
бюро и У В К факульте
тов, как отмечалось в от
четном докладе, необхо
димо постоянно контроли
ровать ход сдачи экза
менов секретарями групп 
и активистами, «двоечни
ки» должны получить 
принципиальную оценку.

Главный резерв учеб
но - воспитательной рабо
ты вуза — повышение 
роли комсомольских
групп в борьбе за качест
во знаний. Решению этой 
задачи способствует
организованный комите
том ВЛКСМ и студенче
ским профкомом смотр- 
конкурс на лучшую ака
демическую группу. На 
совместном заседании 
комитета ВЛКСМ и проф
кома студентов были 
рассмотрены предложе
ния ответственных на фа
культетах по изменению 
системы показателей и 
подведения итогов смот- 
.ра. Сейчас следует серь
езно продумать систему 
поощрения групп - побе
дительниц, более значи
мым должны быть и мо
ральные, и материальные 
стимулы.

Дальнейшее развитие 
получили системы НИРС 
и УИРС. На сегодняшний 
день в университете 86 
процентов студентов
дневного отделения при
нимают участие в НИР. 
Только в 1983 году на 
Всесоюзный конкурс по 
естественным, техниче
ским и гуманитарным на
укам было послано 145 
работ, получено 13 ди
пломов Минвуза РСФСР 
и 9 значков «Лауреат 
Всесоюзного конкурса», 
2 студента награждены 
дипломами Минвуза
СССР ЦК ВЛКСМ, полу
чена одна медаль «За 
лучшую студенческую 
работу».

Второй важной сторо
ной в деятельности коми
тета ВЛКСМ является 
борьба за овладение каж
дым студентом марксист- 
ско - ленинским учением, 
умение следовать ему 
’на практике, воспитание 
у  студентов умения да
вать правильную классо
вую, партийную оценку 
событиям и явлениям со
временности, вести на-

‘ступательну.ю борьбу с 
'проявлениями чуждой 
идеологии и морали. Яд
ром этой работы в ком- 
'сомольской организа
ции университета являет
ся система Ленинского 
зачета, составляющей ча
стью которого является 
ОПП, лекционно - пропа
гандистская работа, по- 
литзачет и многое дру
гое. Большую помощь 
здесь оказывают препо
даватели кафедр общест
венных паук в соответ
ствии с планами совме
стной работы комитета 
ВЛКСМ и кафедр исто- 
■р№ КПСС, философии', 
педагогики, научного
-коммунизма. Разнооб
разны формы участия ка
федр в пол итико - мас
совой работе: это и по
мощь комитету ВЛКСМ в 
организации и проведе
нии политзачета, работа в 
комиссиях по ОПП, раз
работка и чтение курса 
теоретической части ОПП, 
руководство (Ш  М Л ),
подготовка активов и 
встреч с ветеранами ком
сомола и Великой Отече
ственной войны. Подоб
ное взаимодействие с 
кафедрами осуществля
ется пока на уровне ко 
митета ВЛКСМ. Этого, 
конечно, недостаточно: 
такая работа должна ве
стись во всех комсомоль
ских организациях, по 
‘факультетам.

— Уже десять лет в 
университете существует 
система ОПП, — сказал 
выступавший в прениях 
студент философского 
факультета В. Руденко.— 
Однако до сих пор на 
факультетах низка испол
нительская дисциплина 
!ію .проведению аттеста
ций по ОПП. Особенно 
много недостатков в 
этой работе на факульте
те журналистики и ис
торическом. Никакого 
наказания не несут те, 
.кто не получил аттеста
ции. Не разработана си
стема поощрений и взы
сканий за подведением 
итогов ОПП...

— У студентов на по- 
шитзачете часто отсутст
вуют какие-либо знания 
по внутренней и внешней 
политике, — продолжил 
разговор о проведении 
Ленинского зачета сту
дент истфака В. Кокша
ров. — Сказывается не
достаточное количество 
политинформаций в тече
ние учебного года, кото
рые проходят в основном 
формально. Единствен
ная форма подготовки к 
•политзачету, которая 
имеет большую популяр
ность, — это политбои 
•между факультетами. 
Они проходят очень жи
во, на них никто не чи
тает газет, не переводит 
тысячи по иностранному. 
Значит, надо ориентиро
ваться на проведение 
политбоев среди курсов, 
групп. Живая, действен
ная пропаганда необхо
дима.

Для того, чтобы де
тально изучить резервы 
повышения эффектив
ности ОПП, комитет 
ВЛКСМ совместно со сту
денческой социологиче
ской, лабораторией будет 
проводить исследование 
по этому вопросу. В на

стоящее время разрабо
тана и сдана в печать ан
кета и, в ближайшее вре
мя можно будет присту
пить к анкетированию. 
Комитет ВЛКСМ обраща
ется с просьбой ко всем 
комсомольским бюро фа
культетов и групп серь
езно отнестись к практи
ческому исследованию 
и содействовать социо
логической студенче
ской лаборатории.

На конференции было 
отмечено, что уровень 
трудовой и общественно- 
политической активно
сти студенческих отря 
дев УрГУ значительно по
высился. Студенческие 
строительные отряды уни
верситета освоили около
1,5 млн. рублей. Среди 
уборочных отрядов Крас
ноуфимской зоны отряд 
^университета занял перс 
fjoe место. Лекторскими 
»группами за рабочий пе
риод студенческими
отрядами было прочита
но 2011 лекций, дано 
254 концерта, оформлен 
'231 лист наглядных посо
бий^ оказана помощь 
сельским школам и дет
садам.

Наряду с положитель
ными фактами па конфе
ренции было указано на 
недостатки в работе ком
сомольской организа 
ции. Так, например, не 
достаточна работа по 
привлечению студентов 
к участию во Всесоюзном 
конкурсе по обществен
ным наукам, истории 
ВЛКСМ и международно
му молодежному движе

нию . Как доказательст
во низкого уровня рабо
ты — небольшое число 
наград высшего ранга на 
этом конкурсе. Все еще 
бывают случаи формаль
ного подхода к проведе
нию общественно - поли
тической) аттестации, не
редки случаи нарушения 
общественного , порядка 
в общежитиях, не на дол
жной высоте находится 
качественный уровень 
идейно - политической ра
боты в ССО.

— Каждый студент 
должен поработать на ка 
кой-то общественной ра
боте. Это — составная 
часть высшего образова 
ния, — высказал свое 
мнение ректор универси
тета П. Е. Суетин. — И 
надо не заставлять, а за
интересовывать. Так же;
как нельзя заставить
учиться, а привить ин
терес к главному делу 
можно. Мы очень мало 
говорим о хорошем, нет 
пропаганды лучшего. Ча
сто теряем студентов 
только потому, что неин 
теіреено им учиться. И 
еще. В этом году 150 
студентов нашего универ
ситета ушли на службу в 
ряды Советской Армии. 
Необходимо установить 
связь с ними, вводить ре 
бят в курс всех событий 
и дел на родном факуль
тете, в университете. На 
до сделать так, чтобы 
вернувшись из армии 
ребята чувствовали себя 
не чужими...
1 іВыотупавшие в прени
ях внесли предложение 

спр|изнать работу комите
та BJIKCM удовлетвори 
тельной.

М. СТОЛБОВА.

Н А  отчетно - вы
борной конфе

ренции комсомольской 
организации Ураль
ского государственного 
университета избран 
новый состав комитета 
комсомола:

А. Атманских — 
секретарь комитета 
комсомола универси
тета;

Н. Ядыкина — заме
ститель секретаря по 
идеологической работе;

А. Сидельников 
заместитель секретаря 
по организационной ра- 
ббте;

Ю. Пономарев — за
меститель секретаря по 
трудовому воспита
нию;

в учебный отдел ко
митета ВЛКСМ избра
ны: Т. Белогурова,
М. Капшук, А. Кела- 
рев;

ответственный за 
НИРС — М. Барташе- 
вич;

ответственный за ра
боту в общежитиях —

Новый состав 
комитета комсомола 

университета
С. Белых;

М. Боярский, И. Пет- 
рикеева избраны в 
шефский отдел;

Д. Бугров представ
ляет в комитете поли- 
тико - массовый отдел.

М. Гуральник — от
ветственный за ФОП;

отдел военно - пат
риотического воспита
ния возглавляет А. Зу
барев;

отделом средств
массовой информации 
руководит С. Копте- 
лова;

председатель СМУ 
университета — А. 
Кругляшов;

спортивный отдел
возглавляет Я. Лей- 
беров;

в отдел соцсоревно
вания избрана Т. Ло
банова;

ответственный # за 
ОПП — В. Руденко;

отдел интернацио
нального воспитания 
возглавила Е. Собо
лева;

школой комсомоль
ского актива руково
дит Т. Хлынова;

отделом контроля — 
Г. Цалковская;

Л. Черникова избра 
иа в отдел учета;

культмассовый сек
тор возглавила С. Юр
лова.

Всего в состав коми
тета комсомола универ
ситета избрано 24 че
ловека.

Дружбе 
не гаснуть

С Ичин я познакомилась 
случайно, в читальном зале.

Увидев ее целинку с я р 
кими буквами «Радуга», я 
очень обрадовалась.  Дело  в 
том, что я спешила на соб
рание стройотряда  « Р а д у 
га», где хотела немного у з 
нать о монгольских студен
тах, работавших в этом го
ду на целине. Интернацио
нальных отрядов  у нас в 
университете два — «То
варищ» и «Радуга».  И пер
вые сведения о «Радуге» я 
получила именно от Ичин.

— Сначала, когда мы уви
дели Ичин и двух ее под
руг Б а т ж а р г а л  и Уранчи- 
мэг, — нам стало страш но
вато, — вспоминает с улы б
кой командир о тряда  Оля 
Кашубина. — Они были т а 
кие худенькие,  хрупкие... А 
стройотряд — это нелегкая 
физическая работа. С начала 
мы боялись — найдем ли 
общий язык?

Но эти проблемы вскоре 
отпали сами собой. Т р у до 
любивые, стремящиеся всег
да чем-нибудь помочь, дев
чата завоевали симпатию 
всего отряда. И вскоре на 
конкурсе молодого ш ту к ату 
ра Б а тж ар г а л ,  подруга 
Ичин, заняла  1 место. Сог
ласитесь, для  тех, кто ни 
разу не д е р ж а л  мастерка в 
руках, это очень непросто!

С. М А Л ЬЦ Е ВА , 
студентка I курса 

факультета журналистики.

Комиссар студенческого строительного отряда «Ра
дуга» Елена Котова.

Фото Е. Лихачева.

ШЕСТОЕ ДЕТО
Прощай, наше шестое це

линное лето! Чему ты на
учило «Радугу»?

В этом году состав отря 
да обновился на две трети. 
Ушли проверенны е, надеж 
ные бойцы. Все надо было 
начинать сначала. Н елегко 
приш лось ком андиру «Ра
дуги» Ольге Кашу б и ной, 
мастеру Ольге /Савиной на
учить работать 23 молодых 
бойца.

Итог работы —  сданный 
на «отличіно» 70-квартирный 
жилой дом  и первый этаж 
столовой.

Первой серьезной п р о 
веркой для обновивш ейся 
агитбригады стал универси^ 
тетский смотр-'Конкурс, .на 
котором  «Радуга» заняла 
второе место. В выступле
нии вместе со «старика
ми» —  Олей Ж ирновой, Ле
ной Вишневой, Л ю бой Ры- 
ловой —  участвовали и м о 
лодые —  Ю ля Галогузова, 
Наташа Нохрина, Ирина 
Андреева. Настоящим пра
здником  стал агитпробег,

во время которого  было да
но шесть концертов, хотя 
участвовало в нем всего че
тыре человека.

Где только ни выступала 
наша бригада! И на малень
кой агитплощ адке, и на о г 
ромной сцене солдатского 
клуба. Когда впервые вы
шли на сцену воинского  
подразделения, увидели пе
ред собой м оре людей, 
стало страшно: а как нас
встретят? Но все опасения 
были напрасны. Прощаясь, 
мы увозили с собой о гр о м 
ные букеты алых гладиолу
сов и воспоминания о дол 
го не смолкавш их аплодис
ментах.

Отлично поработала в 
этом году лекторская гр у п 
па. Впервые был заклю чен 
договор  с ком сом ольской и 
партийной организацией 
АСС К о регулярном  чте
нии лекций в цехах этого 
комбината. Всегда были ин
тересны лекции Галины 
М аслаковой, Лю дмилы Ов- 
цыіной, Натальи Нохриной.

С большим подъемом 
прошли в отряде три дня 
ударного труда. Особенно 
запомнился нам день удар
ного труда в фонд строи
тельства м олодежны х и 
пионерских лагерей. В этот 
день в отряде проводился 
ко нкур с  м олодого  ш тука
тура. На торжественной ли
нейке «старики» поздрави
ли молодых штукатуров и 
подарили им песню. Весь 
день на объекте звучала 
музыка. Победителей ко н 
курса —  Батжаргал, Наташу 
Кош кину, Туганай Та н кин о - 
ву ожидали награды.

Нашей вожатой —  Гале 
М ерзл и ік и  ной —  пришлось 
в этом г-оду нелегка. Надо 
было чаладать работу в 
пионе эл аг ере А ртем овско- 
го, на детской площ адке 
«Дружба» в поселке Киро- 
во да еще и ребята из тр у 
дового лагеря школы №  7 
приходили в гости.

Целинное лето научило 
нас м ногом у. И самое глав
ное —  бережном у, нежно^ 
м у  отнош ению  друг к другу  

Е. КОТОВА, 
комиссар ССО 

«Радуга».



На высоком 
научном уровне

16— 18 ноября в универ
ситете проходила научно- 
методичеЬкая конф ерен
ция «Ф орм ирование по- 
литическрй, социальной и 
проф ессиональной зрело
сти м олодого  специалиста 
в вузе».

О ткры тие (конф еренции 
состоялось в актовом  зале 
университета. На пленар
ном заседании в первый 
день работы конф ерен
ции поднимались вопросы 
ф ормирования марксист- 
ско - ленинского м и ровоз
зрения, как основы ко м м у 
нистического воспитания 
молодых специалистов; эс
тетического воспитания м о 
лодых специалистов; гов о 
рилось о -роли региональ
ной програм м ы  «Духовная 
культура Урала» в разви
тии учебно-научно-воспита
тельных ком плексов на гу
манитарных факультетах.

Участники конф ерен
ции —  а это не только 
видные ученые нашего уни
верситета, но и предста
вители других вузов: Тю
м енского  и Н овосибир
ского  университетов, Че
лябинского  пединститута, 
Ростовского института ма
шиностроения и других —  
вели работу по трем сек
циям.

Романтика 
целинных 
будней

Говорят, раз побы
ваешь на целине — тя
нет каждый год. Цели
на прочно вошла в 
жизнь университета с 
того времени, когда об
разовались первые два 
отряда, с 1965 года. 
Теперь их — 13. И 
если раньше строитель 
ные отряды универси 
тета осваивали 150 
тысяч рублей за сезон, 
теперь эта сумма ис
числяется более чем 
в два миллиона.

И бойцов строитель
ных отрядов стало в 
четыре раза больше. 
Среди них много таких, 
с кого надо брать при
мер, кем гордиться. 
На снимке вы видите 
четверокурсника исто
рического факультета 
Сергея Горского. Этим 
летом он поехал на це
лину в составе ССО 
«Ермак» в третий раз. 
Отряд трудился на 
Буланашском машино
строительном заводе.

По итогам целины-83 
Сергею Горскому при
своено звание ударни
ка. Так что это лето 
было для него особен
ным.

Фото Е. Лихачева.

+  ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

В Ы Р А З И Т Е Л Ь
Отчетно - выборная 

профсоюзная кампания, 
включавшая в себя груп
повые и факультетские 
собрания и конференции, 
завершилась общеунивер
ситетским профсоюзным 
активом.

С большим вниманием 
выслушали собравшиеся 
отчетный доклад предсе
дателя студенческбРо 
профкома Г. И. Вертегела.

Он остановился на ра
боте основных комиссий 
профсоюзного комитета.

Большое внимание уде
лялось учебной работе. 
Результаты налицо: повы
сился процент студентов- 
отличников — их стало 
492, 638 человек успева
ют на «4» и «5». 65 вы
пускников дневного отде
ления получили дипломы 
с отличием. Не последнюю 
роль в этих успехах сы
грала организация смот
ра-конкурса академичес
ких групп, который проф
ком проводит совместно с 
комитетом ВЛКСМ и 
учебным отделом УрГУ.

Недавно учебно-произ
водственная комиссия под
вела итоги. Победителями 
признаны: группы И-102 
(профорг М. Фокина, 
комсорг — М. Ковалевич, 
староста — С. Захаров), 
ФС-201 (Е. Николаева,
Л. Сегида, Ж. Тадевосян), 
ФС-304 (О. Шабанова,
О. Костоусова, В. Ситни
ков), И-401 (О. Малозе- 
мова, Л. Юрченко, Н. Со- 
натова).

Студенты этих групп 
будут награждены денеж
ными премиями. Будем- 
надеяться, что повышению 
эффективности смотра- 
конкурса поможет новое 
положение, совместно раз
работанное профкомом и 
комитетом ВЛКСМ.

К недостаткам деятель
ности учебно-производст
венной комиссии следует 
отнести слабую работу по 
укреплению учебной дис
циплины. В 1982/83 учеб
ном году студентами было 
пропущено без уважитель
ной причины 137 тысяч 
759 часов занятий. Особен
но низка посещаемость на 
факультетах журналисти
ки, биологическом и фило

поселено на следующий 
учебный год 39 человек. 
Это студенты философ
ского, физического, мате
матико-механического фа
культетов, факультета 
журналистики. Профбюро

И Н Т Е Р Е С О В
логическом.

Крайне робко профбю
ро факультетов использу
ют свои права участия в 
-работе .стипендиальных 
комиссий и ученых сове
тов факультетов, плохо 
пропагандируется опыт 
студентов-отличников. Это 
нужно взять на заметку 
профсоюзным активистам.

Второе важное направ
ление в деятельности 
студенческого профкома— 
жилищно-бытовая работа. 
За отчетный период про
должала укрепляться ма
териальная база общежи
тий: осуществлены пла
новый ремонт общежитий 
по улице Чапаева, 16 и 
Большакова, 71 и реконст
рукция радиоузла студго- 
родка. С 1984 года нач
нется строительство ново
го общежития на 700 мест 
с пристроем к нему сана
тория-профилактория и 
столовой. Сейчас же 
обеспеченность общежи
тиями иногородных соста
вила всего 63 процента.

Жилищно-бытовая ко
миссия профкома руко
водствовалась в своей ра
боте двумя основными 
принципами: дальнейшее
развитие метода передачи 
имущества на социали
стическую сохранность и 
усиление требований к на
рушителям дисциплины.

Проблем тут еще очень 
много. Один из главных 
недостатков — низкая эф
фективность мер по пере
даче имущества на соц- 
сохранность. Если «ком
натный» инвентарь в 
большинстве случаев воз
вращается жильцами в 
сохранности, то «ничье» 
имущество (стулья в хол
лах, электроплиты, рако
вины...) зачастую подвер
гается прямо-таки варвар
ским разрушениям. Не 
всегда студсоветы, проф
бюро, а иногда и профком 
дают принципиальную 
оценку таким поступкам.

На основании представ
ления профкома согласно 
распоряжению ректора не

ректората: необходимо
построить еще несколько 
теплых домиков, увели
чить количество спортин
вентаря, и тогда студенты 
будут с радостью отды
хать в нем.

Требует дальнейшего 
улучшения и культурно- 
массовая работа. Необхо
димо настойчиво работать 
над повышением исполни-

С Т У Д Е Н Ч Е С Т В А
этих факультетов необхо
димо резко улучшить ра
боту жилищно-бытовых 
комиссий.

В отчетный период 
профкомом и студсовета- 
ми проводился смотр-кон
курс на лучшее общежи
тие и лучшие комнаты 
студгородка. Первое место 
решено не присуждать. 
На втором — коллективы 
общежитий № 2 и № 3. 
На третьем месте — об
щежитие № 4.

Лучшими комнатами 
признаны комнаты №211 
(ул. Чапаева, 16), № 523
(ул. Большакова, 79) и
№ 424 (ул. Большакова, 
77). Их жильцы будут
награждены денежными 
премиями.

Хорошо в отчетный пе
риод поработала оздоро
вительно - спортивная ко
миссия. За 1982/83 
учебный год получено 
и реализовано 28 саиа- 
торно - курортных пу
тевок, 78 путевок в сана
торий - профилакторий, 24 
месячных диетталона. В 
результате всего этого
произошло снижение за
болеваемости студентов.

Однако и в оздорови
тельной работе есть нема
ло проблем. В марте 1983 
года Свердловский горный 
институт в одностороннем 
порядке расторг с универ
ситетом договор об аренде 
10 мест в санатории-про
филактории СГИ.

Почти вполовину сокра
тилось количество студен
тов, отдыхающих в нашем 
оздоровительно - спортив
ном лагере «Рассвет». Из- 
за строительных непола
док несколько раз сдви
гался срок открытия пер
вой смены. Это привело к 
тому, что многие студен
ты забрали свои заявле
ния. Лагерь нуждается в 
заботе не только профсо
юзного комитета, но и

тельского мастерства клуб
ных коллективов, идей
ного уровня их репертуа
ра. Недостаточна и мате
риальная база клуба. Кол
лективы художественной 
самодеятельности пока 
редкие гости в студенче
ских общежитиях. Клубу 
предстоит большая работа 
по развертыванию в уни
верситете Всесоюзного 
смотра самодеятельного 
художественного творче
ства.

За отчетный период сос
тоялось 6 заседаний проф
кома и 11 — президиу
ма. На них рассматрива
лись вопросы учебы и 
быта, труда и отдыха сту
дентов. Профком стремил
ся в своей работе быть 
выразителем интересов 
студентов, старался учиты
вать все критические за
мечания и добрые советы.

Дополнением и поясне
нием доклада послужили 
выступления в прениях. 
Проблемы учебной, оздо
ровительной, спортивной и 
культурной работы были 
подняты Н. Тынкован, 
Ц. М. Жгаревой, JI. Куз
нецовой, С. П. Куклиной, 
Г. Семеренко и П. Игна
тенко.

Очень много записок 
пришло в адрес Т. Г. Те
реховой, директора ком
бината питания. Вопрос 
студенческого питания вол
нует всех.

Ответил на вопросы и 
пожелания студентов рек- 
ктор университета П. Е. 
Суетин, также принявший 
участие в работе актива.

В конкурсе на самую 
активную и деловую деле
гацию победили профсоюз
ные активисты факультета 
журналистики.

О. КИЗИЛОВА, 
член студенческого 

профкома университета.

+  К 260-ЛЕТИЮ СВЕРДЛОВСКА

Ретроспективный
портретНаш город  —  объект 

фотогеничный.
«Екатеринбург, которы й 

величается тем, что он еще 
европейский город , есть 
один из красивейш их го 
родов России.

Высокие каменные бе
лые дома с зелеными кр ы 
шами из листового железа, 
похож его  на плиты малахи
та, поднимаю тся над ж и 
вописными деревянными 
домами, и над всей мас
сой строений господству
ют колокольни и по зо л о 
ченные купола церквей; 
вдали на горизонте  вы де
ляются волнообразны е
очертания Уральских
гор» —  так написано в ге 
о граф ическом  сборнике  
«Земля и люди» 1983 го 
да.

И менно в те ж е  годы в 
Е катеринбурге обосновал
ся ф отограф  В. Л. М етен- 
ков. В своем ателье он на
чал предлагать «виды го 
рода». П отом появились и 
альбомы, и ком плекты  от
кры ток, его и других, п о 
следователей.

Эстафету старой ш колы 
ф отограф ов принял Н. Та- 
тарченко. Его съемки ко н 

ца 20-х годов отразили 
наступление нового стиля в 
облике Свердловска —  
«не город, а сплошная 
строительная площадка».

Собранные воедино
снимки столетней ф отоле
тописи создаю т своеобраз
ный, ретроспективны й пей
заж  «Бкатеринбург-Сверд- 
ловск», его Историю.

Часть этих работ сейчас 
экспонируется в читальном 
зале библиотеки УрГУ (ул. 
Тургенева, 4). В экспозицию  
органично вошли и заказ
ные портреты жителей го 
рода, сделанные как м ас
терами 1900-х годов, так и 
работниками службы быта 
нынеш него «Свердоблф о- 
то». Время в лицах образно 
отразило и вековой шаг ис
тории. Ф отограф ия —  ее 
зеркало.

Э кспозиция в университе
те ф актически —  вступле
ние, прелю дия к основной, 
больш ой выставке «Ека
теринбург —  С вердловск в 
зеркале истории», открытой 
в Д ом е  культуры им. Я. М. 
Свердлова.

+ СПОРТ

только в ЦЕЛЬ
Сборная университета по заняв все призовы е места, 

пулевой стрельбе —  одна На 1 месте —  Светлана 
из сильнейших в нашем Кадникова (296 очков), на 
районе. На недавних тра- пять очков отстала от нее 
диционны х соревнованиях Ирина Ш илкина. Обе 
в честь годовщ ины  Вели- спортсменки учатся на 
кого  О ктября она еще раз ф изическом  факультете, 
доказала это, заняв М арина Захарова с мате- 
1 место. м атико-механического фа-

Победа завоевана в культета была третьей.
трудной борьбе. С порт- D „ Л  ,. г  ■ г  В соревнованиях м ужчинсмены университета и ле- ^  7

г  в этом упражнении пер-сотехнического  института 7 г  г7 венствовал студент фило- 
набрали одинаковую  сум - соф ского  факультета
му балов. Но по количест- и . Ч'Саты6алов {2 %  ' ч ко ). 
ву призовы х мест в лич- ' 7
ном первенстве наша Д ругой , вид уп(ражне- 
команда оказалась впере- ний —  стрельба из писто- 
ди. Победители соревно- лета —  М П-4 —  принес 
ваний —  чемпионы райо- нашей ком анде вторые м е
на 1983 года. Кто ж е  они? ста. Х орош о выступили сту- 

В упражнениях МВ-8, дентка математико^механи- 
выбив 1163 очка, наши ческого  факультета Люд- 
стрелки были первыми, мила Халиманчук и студент 
Отличились наши девуш ки, истфака Ю рий Ж аравин.

—  ----   НА ФОТОКОНКУРС------------------------------

А  гитара пусть подождет.
Фото Б. Лихачева.
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ВСЯКИЕ
Пронзительно звенит 

будильник. Я перевора-, 
чиваюсь на другой бок 
іи стараюсь заснуть. Это 
почти удается, и я уже 
начинаю погружаться в 
сладостную дремоту, но 
в это время ыад самым 
ухом раздается пронзи
тельный крик: «Рота,
подъем!» Это Виталик. 
Он уже год как на 
«гражданке», но никак 
не может избавиться от 
этой, по-моему, глупой 
привычки. Виталику же 
доставляет огромное 
удовольствие гаркать 
так каждое утро. Обыч
но я ищу какой-нибудь 
предмет с хорошими аэ
родинамическими свой
ствами, но сегодня 
только мычу ему в от
вет и еще плотнее на
тягиваю одеяло на го
лову. Сон цепко охва
тывает меня...

Чуть не забыл 1 Се
годня же знаменатель
ный день, в своем ро
де, можно сказать, юби
лей: сегодня я^опоздаю 
на лекции в сотый раз. 
Я легко вскакиваю с 
постели, выжимаю 
двухпудовые гири, при
нимаю горячий душ, 
чищу зубы * и обтира
юсь мокрым полотен
цем, а потом тщательно 
бреюсь. Виталик уже 
приготовил кофе. Вы
пив чашечку горячего 
напитка и не спеша 
одевшись, я выхожу на 
улицу. «ГАЗ-24» беже
вого цвета дожидается

меня у подъезда. «Ку
да поедем?» — осве
домляется шофер. Вдо
воль накатавшись по 
рвежим утренним ули
цам, я решаю, что уже 
можно и на занятия.

Машина плавно тор
мозит и останавливает
ся у входа в универси
тет. Духовой оркестр 
начинает играть марш.

БЫВАЮТ
Я распахиваю дверцу и 
тут же оказываюсь за
сыпанным букетами 
роз. Наш декан под 
гром аплодисментов 
вручает мне юбилейную 
медаль и почетный дип
лом. >В ответ я ослепи
тельно улыбаюсь и гра
циозно раскланиваюсь. 
Рев восторженных по
клонников становится 
еще громче, переходит 
в ультразвук и исче
зает где-то в надпрост- 
ранстве. Вместо него 
откуда-то из подсозна
ния появляется что-то 
неопределенное, бесте
лесное, назойливое, оно 
быстро растет, и вот 
уже, заполняя все, не
выносимо бухает в моз
гу пятитонным моло
том: «Проспал! Про
спал! Проспал!».

В холодном поту я 
вскакиваю с кровати. 
На будильнике девять 
ноль-ноль. В комнате, 
естественно, никого уже 
нет. За три минуты я 
успеваю сделать, каза
лось, невозможное: за
правляю кровать, умы
ваюсь, чищу зубы, бре
юсь, одеваюсь и одно
временно жую пряник 
двухмесячной давности. 
Стремглав вылетаю на 
улицу и соображаю, 
что забыл «дипломат». 
Пока бегаю за ним, 
троллейбус, издева

тельски подмигивая ле
вым поворотником, ра
створяется в морозной 
туманной дымке. Пять 
минут я кружу, вокруг 
фонарного столба, 
нервничаю и с интере
сом спрашиваю, кото
рый час. Наконец меня 
буквально вносят в 
подъехавший троллей
бус ий зажимают между 
полом и дверью. Ни 
на секунду не те
ряя ощущения острых 
локтей и коленей 
пассажиров, я пы
таюсь сделать невоз-

СЛУЧАИ
можное — достать або
немент из кармана. 
Увы! Это из ооласти 
фантастики. И поэтому, 
еле пробившись к вы
ходу, я без сожаления 
отдаю рубль контроле
ру, радуясь, что отде
лался эни'М  самым руб
лем да пуговицами.

Из последних сил я 
взбегаю на шестой 
этаж, возможно уста
новив рекорд, и... слы
шу знакомый голос: 
«Зайдите ко мне в ка
бинет». Ноги у меня 
становятся ватными. Я 
медленно (так, навер
ное, на эшафот идут), 
переступаю порог и за
мираю в обреченной по
зе перед деканом. «По
чему опаздываем? И не 
в первый раз уже», — 
в его голосе звучит же
лезо. Я виновато опу
скаю голову и молчу. 
Розовая дымка утрен
них снов окончательно 
растворяется в буднич
ной и, несмотря ни на 
что, симпатичной ре
альности. Долго, зали
висто, с какой-то радо
стью звенит звонок. 
Куда до него моему 
будильнику!

С. М АКСИМЕНКО.

Недавно на одном из спецкурсов по археоло
гии речь зашла о трассологических экспедициях, 
в одной из которых побывали этим летом мои 
сокурсники.

На основе массового исследования орудий тру
да отдельных памятников культур или регионов, 
они создают модели орудий и изучают их про
изводительность и эффективность. Для проведе
ния экспериментов выезжают на местность трас
сологические экспедиции, члены которых занима
ются тем, чем занимались наши предки тысяче
летия назад: лепят посуду, обрабатывают шку
ры и шьют одежду, добывают огонь, строят хи
жины, сеют и убирают урожаи... Кстати, именно 
в одной из экспедиций было установлено с на
учной точностью, что женщина способна расте
реть зернотеркой стакан зерна за 20 минут, а 
мужчина только за 2 часа. Это еще раз свиде
тельствует о том, что даже в те далекие време
на приготовление пищи было почетной обязан
ностью женщин, а не мужчин, которые уморили 
бы с голоду все племя.

Припомнив подробную информацию, я пред
ставил себе картину, подобную той, что описана 
ниже.

Еще в прошлом году 
мы выбрали Бормотуху, 
быструю и привередли
вую речку, по которой 
мне и моему другу Сере- 
ге предстояло сплавлять
ся на этот раз. И вот 
позади сессия, сданная 
всеми правдами и не
правдами, впереди — 
лето...

Уже пройдена поло
вина маршрута, наша 
байдарка вновь пристает 
к берегу, где нам пред
стоит провести ночь. 
Я вздохнул и, при
хлопнув с десяток кома
ров, не замедливших 
воспользоваться моей за
думчивостью, решитель
но направился осматри
вать окрестности. Но не 
успел я далеко отойти, 
как что-то лохматое вы
скочило из-за кустов. 
Дикий вопль вырвался 
из моей груди. Таким 
криком мои далекие 
предки, наверное, загоня
ли в ловушки мамонтов. 
«Лохматый» попятился, 
затем ударился в пани
ческое бегство. Я тоже 
рванулся к костру и мой 
носорожий галоп заинт
риговал Серегу.

— Там... там... это, — 
пытался объяснить я за
плетающимся языкам.

— Что это? Если ру
салка, зови к костру.

— Не-ет. Там большое 
и лохматое.

На месте моего по
спешного бегства четко 
вырисовывался след бо
сой человеческой ноги.

-*? М-м-м — со значе
нием протянул Серега.— 
Размер 42—43.

— Да, я видел его! 
Лохматый и в шкуре...

— Ну. ты тоже лох
матый, да и одет, — он 
критически осмотрел ме
ня. — Но, вообще, ин
тересно. Деревень здесь 
поблизости нет...

— Да в шкурах он, ди
кий совсем, — перебил я. 
Изловить его надо.

— Изловить, — хмык
нул Серега,—он-те изло
вит. Ка-а-а-к даст дуби
ной и — в котел.

— Нет у них котлов,— 
обиженно буркнул я.

— Ну, сырым съест.
Взяв с собой поход

ный топорик (так, на 
всякий случай) мы уг
лубились в заросли. Я 
шел за Серегой (тоже 
так, на всякий случай) и 
смотрел только под ноги, 
а когда Серега резко ос
тановился, с ходу вре
зался в его спину. За
бормотал было извине
ния, но он замахал мне 
рукой. Выглянув из-за 
Серегиного плеча, я уви
дел необычное зрелище: 
впереди на поляне в са
мых живописных позах 
расположилась компа
ния дикарок. Они были 
заняты делом: одни ле
пили горшки, другие 
скоблили шкуры живот
ных. «Значит не людоед
ки», — с удовлетворени
ем отметил я. Прекрас
ную картину нарушил 
приход мужчин, которые 
несли на плечах внуши
тельные орудия, похо
жие на мотыги. «А
вдруг не мотыги», — ре
шили мы и стали осто
рожно пятиться. Как 
всегда бывает в тех слу

чаях, когда хочешь уд- I 
рать незамеченным, под I 
ногой громко хрустнул 
сучок. Дикарки оглуши
тельно завизжали. Мы 
прибавили ходу. «Тури
сты! Держи их, у них I 
курево есть», — неслось і 
вслед. То, что это было \ 
сказано по-русски, ни
сколько нас не успокои
ло. Мало ли, что у них 
на уме. Дикари—они и 
есть дикари.

— Оторвались, — тя
жело дыша, выдавил, на
конец, Серега, после пят
надцатиминутного крос
са. <*

— У-У-У, — протянул 
я и бухнулся в траву, 
силы мои истощились. Но 
отдыхать не пришлось. 
Из-зщ кустов вдруг до
несся какой-то стук. Ос
торожно раздвинув вет
ки, мы увидели еще одно
го дикаря. Он сидел к 
нам спиной и стучал по 
чему-то зажатым в ру
ке камнем.

— Огонь высекает, — 
предположил я -

Серега помолчал, по
том решительно сказал:

— Будем брать. Мы 
должны показать его 
ученым.

— А если он сопро
тивляться будет, — 
прошептал я, посматри
вая на мускулистую фи
гуру первобытного.

— Наука требует
жертв, — вздохнул Се
рега, так же как и я, рас
сматривая дикаря.

Я подумал, что жертвы 
уж чересчур большие, но 
промолчал. Подобрал 
большой сук и стал 
пробираться по-пластун
ски вперед. Спра
ва полз Серега с пал
кой солидных размеров. 
Мы подобрались уже
совсем близко, и стало 
слышно, что дикарь со
провождает свою работу 
бормотанием. «Колду
ет?» Нет, незнакомец
проклинал дрянной ка
мень и частые удары по 
пальцам. Видимо, у не
го не очень получалось. 
Серега подкрался совсем 
близко и начал медлен
но подниматься, готовя 
для удара дубинку...

Я рукой задел какой- 
то предмет. Книга! «Се
менов С. А. Развитие 
техники в каменном ве
ке». Я поднял глаза. Се
рега замахнулся, гото
вясь обрушиться на 
свою жертву.

«Сто-о-ой!», — закри
чал я, понимая, что про
изойдет сейчас. «Дикарь» 
резко обернулся, на его 
носу блеснули очки в 
золотой оправе.
Н. НОВИЧЕНКОВ, 

студент истфака. 
Рис. автора.

СИЛА ЖЕНСКИХ ЧАР

L

Бригада Ларисы Розо
вой никак не могла за
нять первого места по 
уборке  картоф еля, хотя 
студенческий уборочны й 
отряд «Смекалистый», в 
которы й она входила, ра 
ботал уж е полмесяца. 
Каждое утро Лариса и 
представители ее брига 
ды на пути к борозде  
думали: «Ну, сегодня
сделаем ры вок и уж  на
верняка выйдем в пере
довики...» Наверное, так 
оно бы и было, если 
бы... Петя М аменькин, 
восемнадцати л е т  н и й 
розовощ екий  юнош а, 
член Ларисиной бригады , 
по утрам переживал про 
себя совсем о д ругом : 
«Опять в поле. М амочка, 
когда все это кончится?

И зачем я сюда согла
сился ехать? Предлагала 
ж е  м не |мама справку 
достать». С такими м ы с
лями выходил он в 
поле и начинал... рабо
тать. Да так усердно, что 
Лариса вы нуждена была 
постоянно прикреплять 
к нему помощ ника. П о
собирает ко й -ка к  Петя 
картош ку, а потом  через 
каж ды е пять метров ос 
танавливается, садясь на 
перевернутое ведро, и 
спинку начинает расти
рать. Товарищи на него 
кричат:

—  Ах ты лентяй эда
кий... Ты подводиш ь 
бригаду... Ты —  б ум а ж 
ное звено в нашей 
стальной цепи коллекти
ва. Из-за тебя все об 

рывы.
Как-то, идя вечером  

из столовой, до слуха 
Ларисы донеслись от
ры вки речи М аменькина, 
которы й с кем -то  до 
вольно ож ивленно ра зго 
варивал:

—  Ты, Ю рка, лопух, от 
того  у тебя и ломота в 
теле. Трудиш ься, навер
ное, как каторж ны й. Ты 
бери прим ер с меня: 
притворился больным и 
не перетруж даю сь.

—  Так это нехорош о, 
обман, —  пытался воз
разить собеседник.

—  Это не обман, это 
военная хитрость, во как 
называется, —  с го р д о 
стью отпарировал М а
менькин...

Лариса отыскала Ната

шу Воробьеву из своей 
бригады и одним  духом  
выпалила:

—  Наташа, ты у нас 
самая красивая. Все 
парни от тебя без ума.

Заметив испуг и удив
ление на лице девуш ки, 
Розова прильнула к ней 
и стала что-то быстро 
нашептывать на уш ко.

—  Понимаеш ь, —  ска
зала напоследок Розо
ва, —  ж енские  чары —  
это сила...

—  Петенька, —  как 
м ож н о  нежней начала 
Наташа, когда они в к о 
торый раз шли в , поле,—  
я тебе нравлюсь?

—  Не понял, —  от
крыл рот Петр.

—  Что ж е  тут непонят
ного, Петенька... Н еуже-

е

ли я в тебе не вызываю 
никаких чувств?! А  я-то, 
дура, думала... Эх, ты...—  
Наташа сокруш енно  по
качала головой и стала 
убыстрять шаги, удаля
ясь от М аменькина.

Что с ней, —  недоум е
вал Петр. —  Да неужто... 
Вот это да!.. Влюбилась... 
А ведь она ничегр... Черт 
возьми... Счастье в руки  
само идет...

—  Наташа, ты это... 
прости. Конечно же, ко 
нечно, ты мне очень 
нравишься.

—  Правда?! — глаза 
Воробьевой опять заго
релись.

После ко р о тко го  л ю 
бовного  разговора Р)ата- 
ша заметила:

—  Только ты теперь 
уж  постарайся на уб о р 
ке, а то мне за тебя пр о 
сто стыдно будет, хоро 
шо?!

— Для тебя —  все, 
что хочеш ь, сделаю.

—  Ну вот и д о говори 
лись...

Отныне и до конца 
уборочной поры бригада 
Розовой занимала пер
вые места. Теперь, как 
это ни странно, не М а
менькина подгоняли, а 
он  всем делал замеча
ния:

—  Давай быстрей, бы 
стрей... Ведро! Ведро!...

В городе Петя позво 
нил Наташе и спросил:

—  Пойдем гулять?
Она ответила коротко :
—  Нет.

—  Но почему?
—  У меня нет жела

ния. И вообщ е... ты мне 
больше не звони.

—  Но ведь ты сама... 
в колхозе...

— В колхозе, дорогой, 
я проявляла военную  
хитрость. Н. КРАЕВСКИЙ.


